

uno + uno 5/7/81

Socialismo y feminismo

Haydée Birgin

Alicia Moreau de Justo llegó a la Argentina a finales del siglo pasado y desde muy joven se manifiesta como militante socialista y como una de las impulsadoras del movimiento feminista. Para ella el feminismo y la democracia son dos polos de un mismo proceso. "La intervención de la mujer en la vida política sólo puede ser considerada dentro del sistema democrático general. Nadie desconoce, dice, la existencia de mujeres reinantes que han dejado su nombre en la historia o de famosas escritoras o de cortesanas que han dominado a ciertos príncipes. Nada de esto tiene significado en cuanto a la elevación política de la mujer".

Su militancia de feminista socialista estuvo dirigida a rescatar a las olvidadas de la historia. La corriente política que integra aparece en la escena política en medio de importantes luchas que libraron las mujeres.

Las dificultades que enfrentamos hoy ante el desdichado matrimonio de socialismo y feminismo fueron ya vividos por Alicia Moreau de Justo. Por medio de la comisión central de propaganda femenina del partido luchó para que se iniciara la legislación social en Argentina.

Tuvo claro Alicia M. de Justo, desde el principio de su militancia, que el movimiento revolucionario definido en términos masculinos resulta tan paralizante como una toma de conciencia que abarque exclusivamente la liberación de la mujer. Para ella, el proceso democrático es irreversible y las conquistas no tienen punto de retorno. Por ejemplo, nos dice que hoy, haciendo referencia a la dictadura de Onganía, frente a las grandes dificultades que ofrece la vuelta a la organización democrática, no se escucha a nadie proponiendo la supresión del voto femenino, a pesar de que el régimen militar es totalmente ajeno a la participación de las mujeres. La emancipación sexual de la mujer la lleva, dice, a dejar de ser el animal reproductor del "creced y multiplícaos" para ser un individuo que dispone de su cuerpo en la plenitud de su conciencia.

A las mujeres como a los negros se les re-

servan, dice, los peldaños inferiores de la escala social. Considera que la plena participación de la mujer en igualdad con el hombre es evidentemente hoy un objetivo de difícil alcance.

No obstante, Alicia Moreau de Justo continúa hoy la lucha bajo el régimen militar y es presidenta de la Asamblea por los Derechos Humanos; continúa siendo fiscal del pueblo.

A casi un siglo de feminismo socialista las reflexiones de Alicia Moreau nos obligan a un replanteo. Las socialistas nos preguntamos muchas veces qué ha pasado con el feminismo en la teoría socialista. De una lúcida concepción elaborada por Marx de que la relación hombre-mujer es un índice de la relación del hombre con el mundo, pasando por enarbolar las banderas del eros de ala desplegada como lo hiciera Alejandra Kollontai como fundamento de un nuevo modelo de relación huma-

na, llegamos a un largo vacío de varias décadas hasta que el tema es nuevamente abordado.

¿Qué explicación darle a ese vacío? La podemos encontrar en el mismo pensamiento de Alicia Moreau: el feminismo sólo es compatible con una concepción socialista a la que la democracia le es inherente.

Las mujeres libran hoy en todo el mundo luchas que van más allá de la igualdad, son luchas por la diferencia, por la propia identidad, por una unidad en la diversidad. La diversidad de funciones no explica las relaciones de dominación/sometimiento expresadas históricamente en una relación de poder.

El reto que enfrentan hoy los movimientos y partidos políticos es claro: asumir seriamente las reivindicaciones del movimiento feminista, discutir abiertamente los ritmos de su realización sin caer en el idealismo o en el oportunismo, elaborar programas políticos en los que puedan tener un interés objetivo las mujeres como grupo social.

Sólo así será posible superar, al menos en este aspecto, la actual desintegración de las fuerzas progresistas desorientadas o escindidas frente a la ofensiva del capital.

uno + uno 5/7/81

Teatro infantil en la CAS de Tacopac

Hoy domingo, a las 12 horas, habrá una función de teatro infantil en el local de la Comisión Argentina de Solidaridad (Callejón de la Rosa 21, Tacopac). Actuará el grupo *Nacimiento*. El ciclo continuará todos los primeros domingos de cada mes.